

PALABRAS DE LA DIRECTORA DE EXTENSION DE LA UNIVERSIDAD DEL NORTE, DRA PAOLA ALCAZAR, EN LA XV CATEDRA COLOMBIA

Colombia, 1999. Aproximadamente 300 hombres de las fuerzas especiales de Estados Unidos entrenaron y suministraron equipos de inteligencia a una unidad del Ejército para combatir narcotraficantes en zonas selváticas.

Las FARC establecen negociaciones de paz con el Gobierno del presidente Andrés Pastrana.²

Mi profesor de periodismo investigativo Ignacio Gómez publicó un artículo en el que denunció el drama de 35 familias, que a través del Estado habían sido despojados de sus tierras.

El 8 de marzo la guerrilla del ELN, perpetra un secuestro masivo o "pesca milagrosa" en los departamentos de Bolívar y Magdalena.

Paramilitares y guerrilleros de los frentes 35 y 37 de las FARC, inician combates en el corregimiento de La Casona en los Montes de María, sur del departamento de Bolívar, dejando un saldo de 69 muertos y 3.619 desplazados

En seis cárceles de Colombia, reclusos se amotinan como protesta por el trato y el presidente del Congreso de la República, Fabio Valencia Cossio, les prometió crear un proyecto de ley de "perdón y jubileo"

La guerrilla del ELN declaró "objetivo militar permanente a los periodistas y medios de prensa que sirvan de canal de difusión a la política" de los grupos.

En junio, el presidente Andrés Pastrana y el jefe de las FARC Manuel Marulanda firman el [Acuerdo de Caquetania](#), como parte de los Diálogos de Paz.

6 de junio El (ELN) secuestra a 9 personas en la Ciénaga de El Torno, inmediaciones de Barranquilla, para presionar al gobierno por una zona de despeje en la costa norte del país,

Y el 13 de agosto: El periodista y humorista Jaime Garzón es asesinado en Bogotá.

Y fue también en agosto de ese 1999, cuando el Rector de la Universidad del Norte, Jesús Ferro Bayona, instala la primera versión de la Cátedra Colombia con la conferencia, Colombia en la encrucijada, dictada por Gustavo Bell Lemus, hoy embajador de Colombia en Cuba, la isla de los diálogos de Paz de Colombia.

Han pasado, entonces, 16 años de historia, 16 años de noticias relacionadas con el conflicto, la guerra, los secuestros, las masacres, el dolor, desde cuando el Rector de esta Institución, tuvo la idea de crear un espacio en el que la academia, el gobierno, los medios de comunicación y la empresa privada, se encontrarán para hablar los temas que son de coyuntura en la historia que escribimos sobre nuestro país. Y la llamó Cátedra Colombia.

Por aquí han pasado ex presidentes del país, líderes políticos, escritores, directores de organismos multilaterales que nos han venido a contar los hechos desde cada una de sus perspectivas.

Ahora, nos situamos en el 2015 y algunas de las portadas de la Revista Semana han destacado en sus titulares: Reconciliación si se puede; Las heridas abiertas de Palacio; Haciendo historia, con la foto de Santos y Timoleón Jiménez estrechando sus manos; y Los colombianos y la paz.

Por eso cuando el Rector nos dio la tarea a la Dirección de Extensión de continuar con esta Cátedra, pensamos en la Paz como el tema de este encuentro.

Sin embargo, no queríamos sentarnos a hablar de la misma paz de la paloma blanca de la que los de mi generación hemos sido testigos, y entonces quisimos seguir la línea editorial de revistas como Semana y hablar desde el perdón.

Hoy, por segunda vez en Cátedra Colombia, pues ya había estado en el año 2001, le pedimos a Rodrigo Pardo, que nos acompañara. En aquella, ocasión doctor Pardo usted nos habló de Colombia y la globalización, en su formación como economista, y mientras pasaba de El Espectador a El Tiempo.

En esta oportunidad, como experto en medios, pues ha trabajado en casi todos, y como gran conocedor de la realidad del país, lo hemos invitado para hablar del papel de los medios en este proceso de perdón. ¿Nos ayudan los medios a perdonar?

Y en ese mismo tono, nuestra invitada, la periodista Claudia Palacios quien recientemente en su libro Perdonar lo Imperdonable nos relata hechos de perdón, con su estilo investigativo y como estudiosa del conflicto armado en Colombia.

Y con Claudia también les extendimos la invitación a algunos de los verdaderos protagonistas del conflicto, como lo son Luisa Canabal, Gabriel Pulido y Uber Banquez, a quienes les agradecemos también por estar acá.

La palabra ahora la tienen ustedes. Lo que desde la academia leemos es que el 82% de los colombianos considera que el perdón es indispensable para lograr la paz, según estudios de la Fundación Ideas para la Paz y la Fundación Reconciliación. Que son alrededor de 5.5 millones de víctimas del conflicto armado, según reporta el Centro de Memoria Histórica hasta el 2012, y que tenemos la responsabilidad de promover una cultura de paz, que más allá de estas tres letras penetre en la cotidianidad de nuestra comunidad de estudiantes y profesores, y como dice Claudia en su libro, en la convicción personal de cada uno.

Según la encuesta realizada recientemente por la firma Ipsos-Napoleón Franco para SEMANA, en materia de justicia, más gente prefiere que la ecuación entre verdad y castigo produzca una fórmula en la que haya más condena que revelaciones: siete de cada diez se manifiesta en desacuerdo con que guerrilleros y paramilitares que hayan cometido delitos paguen penas diferentes a la prisión, es decir, la gente quiere paz sin dar mucho a cambio.

Esto nos muestra que sí queremos, pero que aún no sabemos cuál es nuestro papel, que no es tan cierto lo de la tierra del olvido, y que si el rencor y la rabia, reviven el dolor, la palabra de tres letras sigue perdiendo sentido.

Hablemos señores invitados y asistentes desde el perdón, y empecemos desde hoy a pedir perdón a aquel a quien sabemos le hemos hecho daño, y perdonar a aquellos que nos han ofendido o maltratado. Pensemos y actuemos, citando otra vez a Claudia, que el perdón no cambia el pasado pero sí el futuro.

Gracias por estar aquí.